
从交通工具到体育运动

中国的自行车运动于1913年前后由欧洲传入，
当时自行车主要是作为交通工具使用的。1940年
后，中国各地在田径场里举行了不同形式的中小型
自行车比赛。1947年在上海举行了中国第一次全国
性表演赛。中华人民共和国成立以后，自行车运动
得到了全面、迅速的发展。最近几年相继举行的环
青海湖国际公路自行车赛、环海南岛国际公路自行
车赛以及多次场地赛、山地赛，给我国的自行车运动
带来了长足发展。

“自行车运动在常州的发展经历了起起伏伏几
个阶段。”2004年就开自行车店的左凯是常州最早
一批涉足自行车产业的人，他告诉记者，和他同时期
开店的人已经所剩无几。在他心里，常州自行车运
动发展最快的时期当属2012年至2015年，据左凯介
绍，2012年底有第三方统计，整个常州市场的自行车销
售门店公共有108家。也是在2012年前后，夜骑成为
一种新的运动风尚在常州蔓延开来，去西太湖，到奔牛
机场的路上，总是能看到一群一群的夜骑爱好者。

“2015年是最疯狂的一年。”左凯回忆，当时随着
共享单车进入百姓的日常生活，自行车又刮起了一
阵风，当时“办卡送自行车”“买酒送自行车”“买汽车
送自行车”……自行车成为了最流行的赠送礼物。

“据当时不完全统计，整整一年，常州市场上赠送了
将近7万台自行车。”左凯说，仅自己的车行就售出
2000多台用于赠送的自行车。

市场迅速饱和，2015年之后常州市的自行车销
售开始呈现断崖式的下跌，许多在2013、2014年进
入这个行业的车行也纷纷倒闭。左凯说，常州自行
车销售进入“寒冬”。2019年到2021年自行车依旧
相对沉寂，2022年，夜骑多次席卷短视频榜单，自行
车运动带动自行车又火了！

骑行爱好者以门店为单位集结

2015年左右的销售低谷并没有影响常州自行车
运动的发展。“目前常州的自行车运动俱乐部都是以
门店为集结。”常州市自行车运动协会副会长林其斌
告诉记者，自行车销售门店的负责人将同品牌的车
友连结在一起，相约着一起去参加骑行活动，已经成
为常州开展自行车运动最常见的方式。

孙俊就是这其中之一，2019年大学毕业的他选
择创业，接手了位于辽河路的捷安特专卖店。他告
诉记者，自己与这家店已经有十年的情缘了。早在
2013年自己高二那年，父母为自己买了人生中的第
一辆自行车作为上学的代步工具，一次偶然的机会
去店里打气的时候，认识了店里的老板，开始参与了
他们的骑行活动。天气好的周六晚上，孙俊都会和
车友们在仙女立交桥底下集合，然后骑行去常州机
场。来回三个多小时，这也是他释放课业压力最好
的途径。

上大学之后，孙俊也会趁周末骑行于镇江和常

州之间，不管多忙，自己一直没有放弃骑行这项运
动，因此毕业之后接手朋友的这家店也是顺理成章
的事儿。“前几天我们组织了车友去新疆独库公路骑
行的行程，他们正在路上。”孙俊说。

当代年轻人愿意为越来越贵
的自行车买单

“随着现在年轻人消费观念的改变，大家越来越
愿意在自己的兴趣爱好上投资。”左开告诉记者，以
前自行车的入门水平大概在两三千左右，但现在动
辄七八千。常州地处平原，选择公路自行车的骑行
爱好者要远多于山地自行车骑行爱好者，“我们这儿
有个顾客半年花费12万元，不断进阶自己的自行车
档次。”左凯说，目前进驻常州的自行车品牌也原来
越多元化。

除了捷安特、美利达、喜德盛这几家老牌巨头
外，常州市场在近期迎来了自行车界的“新贵”。刚
刚开业的万象城一下子就入驻了两家自行车品牌，
分别是号称“小布”的英国折叠单车品牌Brompton
以及创始于美国的TREK品牌。

“前几天，有两个朋友分别花了4.5万和11万买
了这两个牌子的自行车。”左凯介绍，大家对于自行
车价格的接受程度在不断变强。

“决定骑行速度，除了你的腿，就是公路车的重
量。”骑行爱好者照照告诉记者，万元公路车的重量
在7—9公斤范围内。一些发烧级骑友会为了每降低
1克重量投入 500元，把公路车轻量化到 6—7公
斤。不论是小白还是老鸟，都难逃“换一辆更贵的
车”的“魔咒”。

看更多的风景，交更多的朋友

“开车太快，走路太慢，骑自行车刚刚好。”这绝
对是大多数骑行爱好者的心声。孙俊说他们群里有
个家住江阴璜土的骑行爱好者“老焦”，每天他都会
从江阴骑行至新龙生态林，风雨无阻。对于他们来
说，可以骑车去江阴吃个面、去扬州吃个早茶，只是
为了看沿途更多的风景。

在中央花园开喜德盛自行车店两年的杨泽辅
2017年就曾从成都出发骑行至拉萨。然而2016年
大学毕业的时候他还是个小白。因为同学的一个骑
行计划，他便开始买车、买装备、练车，万事俱备待出
发之时却被同学“放了鸽子”。以为是一个人的骑行
之旅，却意外在成都的青年旅社结识了一起去拉萨
骑行的朋友“小乔”，一路上，不断有同行者加入，甚
至还有一位甘南的藏族小伙伴同行了一段路，最后
抵达拉萨之时，这个队伍一共有6个人。

“整个旅程其实非常的苦，20多天的行程有2个
礼拜都在下雨，平均每天要骑100多公里，我甚至还
在路上摔了一次车休整了一天半。”杨泽辅说自己的
川藏线骑行之旅非常的窘迫，但正是有一群志同道
合的朋友，才让自己骑完了这趟疯狂的旅程。
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这项运动这项运动，，在常州正在常州正““破风破风””前行前行

近日，2024中国山地自行车公开赛（常州·横
山桥站）在芳茂山山地车公园开幕。作为2024
中国山地自行车公开赛的第三站，赛事吸引了五
湖四海500多名山地车爱好者参与，体验横山桥
深厚文化底蕴、丰富自然资源的同时，在横山桥
镇绿水青山间上演竞速好戏。

常州的骑行道建设基础优越、自行车产业链
基础完善，近年来先后组织承办中国山地自行车
公开赛、全国公路自行车锦标赛、中国金坛自行
车文化旅游节等赛事活动，常州籍自行车运动员
多次在国际赛事上取得优异成绩。常州自行车
运动正“破风”前行。


